➤ Мы ушли из Афгана, он из нас – никогда

У каждого был свой Афган, мой друг, И чаще был он из свинца и стали. Нас обнимал боев смертельный круг, Мы в тех боях друзей своих теряли. Скрывался поворотом поворот – Где каждый камень щедро полит кровью, Где не закрыт потерям нашим счет, Неведом час, когда тот счет закроют. И правильные слушая слова, Когда звучали траурные речи, Мы как-то даже верили сперва, Что время лечит...

Андрей Шкарин*

*Шкарин, А. Афганский синдром

// Navoine.info URL: http://navoine.info/andrei-shkarin.html (дата обращения: 02.02.2019).



Память о страшных последствиях военных событий для многих является делом долга и чести. На притяжении десяти лет в Афганистане велись военные действия, в которых приняли участие 1060 орчан. Семнадцать человек не вернулись домой, многие получили тяжелые ранения и остались инвалидами на всю жизнь. За мужество и героизм более ста воинов-афганцев награждены высокими государственными наградами. *

^{*}Годовщина вывода войск из Афганистана

Ахметов Рамиль

1. Встреча с сыном. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2012. – 20 июня. – С. 17.

Флюра Абубакирова рассказывает о своем сыне Ахметове Рамиле, участнике афганской войны.

2. Апушкина, Д. Его война окончена / Д. Апушкина. – Текст : непосредственный // Орский вестник. – 2015. – 8 июля. – С. 18.

В 1982 году Рамиль Ахметов служил в Афганистане.

Бобин Виктор Валентинович (р. 27.03.1962, Орск)

3. Бобин Виктор Валентинович — Текст : непосредственный // Орская биографическая энциклопедия / составитель П. С. Коровин. — Оренбург : Южный Урал, 2005. — С. 31.

Участник войны в Афганистане, один из основателей ветеранского движения.

4. Бобин, В. Орским «афганцам» есть, что вспомнить / В. Бобин ; [записал Ю. Савчук]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2004. – 14 февр. – С. 3.

Воспоминания В. Бобина о срочной службе с лета 1981-го по весну 1982 года в артполку, расположенному в 60 километрах от Джелалабада, недалеко от афганско-пакистанской границы.

5. Бобин, В. В. «Внуки всегда и во всем помогают...» / В. В. Бобин ; [записала А. Митрофанова]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2014. – 22 февр. – С. 5.

О родном городе, любимой семье и своей общественной работе рассказал субботний гость «ОХ» В.В. Бобин.

6. Мусафиров, К. От благодарного афганского народа / К. Мусафиров. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. – 20 сент. – С. 2.

После торжественного вручения медалей о своем участии в боевых действиях рассказали **Бобин Виктор**, Ишмухаметов Евгений, Меркулов Сергей, Смирнов Валерий, Хакимов Игорь.

Ванин Владимир

7. Тихомиров, В. Ошибка сапера не стала роковой / В. Тихомиров. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2009. – 13 февр. – С. 3.

О боевом пути и мирной жизни сапера, старшины В. Ванина, кавалера ордена Красной звезды, награжденного медалью «За боевые заслуги», инвалида 2 группы. **8. Трубецкая, О.** Бывший сапер героем себя не считает / О. Трубецкая. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2005. – 19 февр. – С. 3.

Несмотря на пережитые трудности и страдания, старшина В. Ванин вспоминает время службы, как дело чести, освященное духом военного братства, боевой романтики, проверки на личное мужество и выносливость. Десантники бывшими не бывают.

Воропанов Петр Алексеевич

9. Воропанов П. А. Бывших танкистов не бывает / П. А. Воропанов ; [записал М. Абрамов]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2014. – 4 сент. – С. 5.

Подполковник Воропанов, коренной орчанин был командирован в Аф-ганистан военным советником.

Гурьянов Владимир Владимирович

10. Гурьянов, В. Тот бой у длинного ущелья / В. Гурьянов ; [записал А. Ивашкин] . – Текст : непосредственный // Позиция. – 1995. – 24 февр. – С. 1.

Оператор ОНОСа В. Гурьянов вспоминает об афганских боях.

Зубихин Виктор

11. Кинжегулова, А. После войны / А. Кинжегулова. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. – 30 июня. – С. 3, 4.

О боях в Афганистане, ранении, медицинских операциях и проблеме в улучшении жилищных условий, осложненной равнодушием чиновников рассказывает инвалид войны В. Зубихин.

Егоров С.

12. Григорьев, С. Стреляют – обычное дело / С. Григорьев. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2006. – 15 февр. – С. 5.

Ветераны **С. Егоров** и Д. Шипков вспоминают о боевых действиях, рассказывают о солдатской мужской дружбе, соединившей навсегда ребят, переживших войну.

Игонин А.

13. Борзых, М. Армейская закалка / М. Борзых. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1988. – 9 мая. *Нет источника*

Ишмухаметов Евгений

14. Мусафиров, К. От благодарного афганского народа / К. Мусафиров. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. – 20 сент. – С. 2.

После торжественного вручения медалей о своем участии в боевых действиях рассказали Бобин Виктор, **Ишмухаметов Евгений**, Меркулов Сергей, Смирнов Валерий, Хакимов Игорь.

Кузнецов Виталий Васильевич

15. Кузнецов, В. В. 15 месяцев, о которых не забыть / В. В. Кузнецов ; [записал П. Лещенко]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2014. – 15 февр – С. 4.

Ветеран афганской войны вспоминает — учебку, свой батальон радиоэлектронной борьбы, враждебность коренных кабульцев, похищения и убийства советских солдат, словом, — боевые армейские будни.

Кузнецов Сергей Трофимович

16. Кузнецов, С. Тайные тропы Афгана / С. Кузнецов ; [записал В. Базилевский]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 1999. – 13 февр. – С. 6.

Коренной орчанин, выпускник школы № 36. В Афганистане служил советником спецотдела при командующем Царандоя.

17. Серов, А. Афган – боль моя... / А. Серов. – Текст : непосредственный // Орские известия. – 1999. – 18 февр. – С. 3.

О своем участии в боях рассказывают полковник **С.Т. Кузнецов** и ветеран войны в Афганистане Игорь Хакимов.

Левочкин Александр Сергеевич

18. Лещенко, П. «Служение своей стране — самая благородная работа!» / П. Лещенко. — Текст : непосредственный // Орская хроника. — 2015. — 21 февр. — С. 1.

Службе в армии А. Левочкин отдал 20 лет. При этом 2 с половиной года он провел там, где свистели пули и лилась кровь — в Афганистане. Оставив военную службу, Александр Сергеевич вернулся к своему давнему увлечению — радиоспорту. В радиоспортивном кружке А.С. Левочкина занимаются 4 действующих чемпиона России, входящих в национальную сборную. Школьная команда «Майки» официально признана лучшей в стране.

Лоскутов Олег Геннадьевич

19. Мусафиров, К. Сам погибай, а товарища выручай / К. Мусафиров. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2018. – 27 июня. – С. 8.

Орчанин Олег Геннадьевич Лоскутов, председатель совета Оренбургского регионального отделения Всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое братство» рассказывает о срочной службе в 1983 году в ДРА.

Меркулов Сергей

20. Мусафиров, К. От благодарного афганского народа / К. Мусафиров. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. – 20 сент. – С. 2.

После торжественного вручения медалей о своем участии в боевых действиях рассказали Бобин Виктор, Ишмухаметов Евгений, **Меркулов Сергей**, Смирнов Валерий, Хакимов Игорь.

Москвин Олег Иванович

21. Москвин, О. Мы знали, что утром можем не проснуться / О. Москвин ; [записала Л. Светушкова]. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2016. – 17 февр. – С. 7.

Срочная служба в 1981 году.

Мыхлых Владимир Михайлович (05.11.1953, Черкасская обл.)

22. Мыхлых Владимир Михайлович — Текст : непосредственный // Орская биографическая энциклопедия / составитель П. С. Коровин. — Оренбург : Южный Урал, 2005. — С. 187.

Военный, пограничник. Участник боевых действий в Афганистане. Один из организаторов орского погранотряда.

Мышенков Алексей Геннадьевич

23. Мышенков, А. Они защищали Родину. Политики развязывают войны, а заканчивать их приходится военным / А. Мышенков ; [записал Н. Петров]. – Текст : непосредственный // Орский вестник. – 2012. – 18 февр. – С. 1, 4.

О своей солдатской службе в Афганистане, в составе 103-й гвардейской воздушно-десантной дивизии, вспоминает директор центра «Патриот» А. Мышенков.

Мясоедов Сергей

24. По ночам приходит она – война. Десантники бывшими не бывают. – Текст : непосредственный // Орский вестник. – 2014. – 1 февр. – С. 2.

Никифор Василий Михайлович

25. Ципко, А. Как когда-то в Афганистане / А. Ципко. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2011. – 5 апр. – С. 4.

О трудностях инвалида-колясочника В.М. Никифора, участника аф-ганской войны, награжденного орденом «За службу Родине в Вооруженных силах III степени», майора в отставке.

Парамонов Станислав

26. Бастина, Е. Два года на афганской земле / Е. Бастина. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2017. – 15 февр. – С. 13.

Служил стрелком зенитной установки, сопровождая колонны с грузом.

27. «Песни об Афгане всегда с нами» [Текст] . – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2018. – 17 февр. – С. 3.

Воин-афганец Станислав Парамонов вспоминает фестивали афганской песни 80-х годов.

Перфилов Вячеслав Генадьевич

- **28. Радченко, В.** Не стареют душой ветераны / В. Радченко. Текст : непосредственный // Орская газета. 2013. 13 марта. С. 7.
 - В.Г. Перфилов провел встречи с учащимися православной гимназии, детского клуба «Радуга» и читателями библиотеки $N \ge 2$ города Орска. На встречах рассказал о своем боевом опыте в Афганистане и о службе в милиции.
- **29. Ларионова, М.** Им дороги эти позабыть нельзя / М. Ларионова. Текст : непосредственный // Орские известия. 2003. 18 февр. С. 3.

Об афганских боях, командировках в Чечню, службе в милиции рассказали летчик, майоре милиции **В. Г. Перфилов** и пограничник, капитан запаса, командир СОБРА А. Н. Платонов.

Петров Сергей Владимирович

30. Память о войне не дает покоя. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2011.-11 февр. – С. 3.

Стихи о войне в Афганистане пишет участник боевых действий С. Петров.

Платонов Александр Николаевич (р. 1961, Гайский район)

31. Корень, М. Его беспокойной натуре чуждо равнодушие / М. Корень. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2013. – 14 марта. – С. 5.

Об участнике Афганской войны — капитане запаса А. Платонове. После увольнения в запас приехал в Орск. Поступил на службу в органы внутренних дел, был назначен командиром Специального отряда быстрого реагирования Управления по борьбе с организованной преступностью при УВД Оренбургской области.

32. Ларионова, М. Им дороги эти позабыть нельзя / М. Ларионова. – Текст : непосредственный // Орские известия. – 2003. – 18 февр. – С. 3.

Об афганских боях, командировках в Чечню, службе в милиции рассказали летчик, майоре милиции В. Г. Перфилов и пограничник, капитан запаса, командир СОБРА А. **Н. Платонов**.

33. Писал рапорты руководству. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2018. – 24 февр. – С. 4.

Платицин Михаил Сергеевич

34. Курочкин, А. Мы ушли из Афгана, он от нас — никогда / А. Курочкин. — Текст : непосредственный // Орская хроника. — 2018. — 15 февр. — С. 4.

Командир боевой машины десанта, 29 декабря 1979 года, в составе 103 Витебской воздушно-десантной дивизии отдельного парашютно-десантного 350 полка вошел в Кабул.

Расмухаметов Абай Сатбаевич

35. Абрамов, М. «Свой дембельский альбом бережно храню до сих пор» / М. Абрамов. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2013. – 6 авг. – С. 4.

О своем участии в Афганской войне рассказал А. Расмухаметов.

Сабирзянов Тимур

36. Адольфин, А. «Я обязательно вернусь!» / А. Адольфин. – Текст : непосредственный // Орский Рабочий. – 1988. – 6 авг. – С. 3.

Только вернувшись с войны, Тимур рассказал, что скрывалось за строчками писем домой – о беззаботной службе в дружественном государстве.

Семенов Николай Сергеевич (р. 02.01.1963, Алтайский край)

37. Семенов Николай Сергеевич — Текст : непосредственный // Орская биографическая энциклопедия / составитель П. С. Коровин. — Оренбург : Южный Урал, 2005. — С. 243.

Военный летчик. Участник боевых действий в Афганистане. Совершил 32 боевых вылета. Служил в военной части «Сокол», размещавшейся в Орске. Майор запаса.

38. Семенов, Н. Душманов брали на рассвете / Н. Семенов ; [записала О. Покарюк]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2009. – 14 февр. – С. 4.

Тот день, когда летную часть забросили в местечко Мары Туркменской ССР, бывший летчик, майор запаса Н. Семенов помнит, словно это было вчера. Оттуда осуществлялись вылеты на сверхзвуковых тяжелых ТУ-22М3 для бомбардировки бандформирований противника.

39. Корень М. Спуститься с небес на грешную землю. И начать жить заново / М. Корень. – Текст: непосредственный // Орская хроника. – 2008. – 20 февр. – С. 6.

Военный лётчик, ветеран афганской войны Н.С. Семенов продолжает трудиться на ОНОСе инженером ЧС.

40. Семенов, Н. В восемнадцать лет впервые «встал на крыло» / Н. Семенов ; [записал М. Корень]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2014. – 21 авг. – С. 5.

Николай Сергеевич с 1988 по 1989 год принимал активное участие в выводе советских войск из Афганистана, в составе своего полка прикрывал отвод наших войск.

Синенков Виктор Иванович

41. Не забывать об «Афганцах»!. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. - 12 апр. – С. 2.

Профком завода ОЗЛМК, где трудится оператором В. Синенков, отказал участнику войны в Афганистане в получении льготного автомо-

- биля, т. к. Виктор Иванович не имеет льгот на заводе, а имеет их в горисполкоме и магазине.
- **42. Синенков, В.** Американского посла до слез довела своим загаром армия СССР / В. Синенков ; [записала М. Сулим]. Текст : непосредственный // Орская газета. 2008. 15 февр. С. 3.

Воспоминания орчанина, ветерана афганской войны Виктора Синенкова.

43. Сименков, В. Жара Кабула и пекло Кандагара в воспоминаниях солдата, прошедшего Афганистан / В. Сименков ; [записал Р. Волынчук]. – Текст : непосредственный // Орский вестник. – 2010. – 13 февр. – С. 4.

Десантник, сержант <u>Синенков</u> (при печати допущено искажение фамилии) за бои в ДРА награжден медалью «За боевые заслуги» и орденом «Красной звезды».

Скрипников Александр Николаевич

44. Скрипников, А. «Когда мурашки по коже и спина холодеет...» / А. Скрипников ; [записал М. Корень]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2015. – 13 авг. – С. 5.

Служил Скрипников в 103-й Витебской дивизии ВДВ.

Суслин Юрий

45. Суслин, Ю. Маковые поля, гордые пуштуны / Ю. Суслин ; [записал а Н. Гончарова]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2014. – 11 февр. – С. 4.

Никогда не сотрется из памяти ветерана Ю. Суслина служба в Афганистане.

Уразгалиев Абай

46. Алова, Т. Ислам, внук Абая-афганца / Т. Алова. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2011. – 11 марта. – С. 7.

Об участнике войны в Афганистане десантнике А. Уразгалиеве и трудностях, выпавших на долю его семьи.

Хакимов Игорь

47. Мусафиров, К. От благодарного афганского народа / К. Мусафиров. – Текст : непосредственный // Орский рабочий. – 1989. – 20 сент. – С. 2.

После торжественного вручения медалей о своем участии в боевых действиях рассказали Бобин Виктор, Ишмухаметов Евгений, Меркулов Сергей, Смирнов Валерий, **Хакимов Игорь.**

48. Серов, А. Афган – боль моя... / А. Серов. – Текст : непосредственный // Орские известия. – 1999. – 18 февр. – С. 3.

О своем участии в боях рассказывают полковник С.Т. Кузнецов и ветеран войны в Афганистане **Игорь Хакимов.**

Шаранихин Сергей Александрович (р. 24.06.1960 г., Орск)

49. Шаранихин Сергей Александрович — Текст : непосредственный // Орская биографическая энциклопедия / составитель П. С. Коровин. — Оренбург : Южный Урал, 2005. — С. 300.

Окончил машиностроительный техникум. Тренер-преподаватель по борьбе самбо ДЮСШ «Надежда», кандидат в мастера спорта, судья 1-й категории. С.А. Шаранихин — участник войны в Афганистане, награжден медалями «Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа» (1989), «70 лет Вооруженных сил СССР» (1988).

Шейбак Виктор Иванович

50. Шейбак, В. Последними из Афгана ушли пограничники / В. Шейбак ; [записал Н. Овчинников]. — Текст : непосредственный // Орская хроника. — 2001. — 15 февр.

Начальник оперативного отделения штаба орского погранотряда, подполковник В. Шейбак рассказывает о своей службе в Афганистане—замполитом минометной батареи мотоманевренной группы Термезского погранотряда Узбекистана. В 2000 году семья Шейбак переехала в Орск.

51. Сулим, М. Они последними ушли из Афганистана / М. Сулим. – Текст : непосредственный // Орская газета. – 2012. – 15 февр. – С. 12.

Военная служба в Афганистане В. И. Шейбака, полковника, начальника орского Погрануправления.

52. Новый командир. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2011. – 23 апр. – С. 1.

Командиром орского погранотряда назначен В. И. Шейбак, военный, пограничник, участник боевых действий в Афганистане.

53. Шейбак, В. Не был только в Арктике / В. Шейбак ; [записала Е. Полторак]. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2011. – 28 мая. – С. 6.

Субботний гость «ОХ» начальника орского Погрануправления, полковник Виктор Шейбак рассказал о своей военной службе.

54. Шейбак, В. Граница снится до сих пор / В. Шейбак. — Текст : непосредственный // Орский вестник. — 2015. - 3 июня. — С. 17.

Шипков Д.

55. Григорьев, С. Стреляют – обычное дело / С. Григорьев. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2006. – 15 февр. – С. 5.

Ветераны – афганцы С. Егоров и **Д. Шипков** вспоминают о войне и рассказывают о солдатской мужской дружбе, соединившей навсегда ребят, переживших войну.

Щербатов Андрей

56. Щербатов, А. Афганские были : очерки, стихи / А. Щербатов. – Текст : непосредственный // Орская хроника. – 2002. – 14 февр. – С. 3.

Офицер А. Щербатов — автор десятков «афганских» песен и стихов, размноженных на аудиокассетах. С 1983 по 1985 год служил в Западном Афганистане, в Шиндандском мотострелковом полку. В 2000 году вернулся в родное Оренбуржье. Активно сотрудничает с «Орской хроникой». Пишет зарисовки и стихи, посвященные «афганской» тематике.

Публицистика, проза, стихи Андрея Щербатова о солдатских буднях:

- **57. Андреев, В.** Афганская лирика : стихи / В. Андреев. Текст : непосредственный // Орская хроника. 2004. 14 февр. С. 3.
- **58. Андреев, В.** Роковая панама : очерк / В. Андреев. Текст : непосредственный // Орская хроника. 2009. 14 февр. С. 4.
- **59. Южный, А.** Мы на окраине Шиндада / А. Южный. Текст : непосредственный // Орская газета. 2010. 24 февр. С. 14.
- **60. Южный, А.** «За советский Афган!..» / А. Южный. Текст : непосредственный // Орская газета. 2009. 13 февр. С. 3.

Якимович Татьяна

61. Девушка и война. О женщинах, которых в Афганистане якобы не было. – Текст: непосредственный // Орский вестник. – 2014. – 8 февр. – С. 5.

Работала бухгалтером по контракту в авиационном полку недалеко от Кабула.